

競争で失う本当の学び

鳴門教育大学
大学院教授

山崎 勝之



時評とくしま

今年も全国学力テスト（全国学力・学習状況調査）が行われた。小学6年と中学3年の悉皆アストである。

このテストは多方面で

物議を醸し、中でも学校別成績公表のは非論争は

激しい。徳島県でも昨年

度、石井町長が学校別順

位をほのめかし、他県で

は実際に公表した例もあ

る。文部科学省は成績の

学校別公表は認めていな

かつたが、今回実施分か

ら条件付きながら認める

と方針を転換した。

今、世界で注目されて

いる学力調査は、経済協

力開発機構（OECD）

による生徒の学習到達度

調査（PISA）になる。

現代社会を生き抜く力の

中核とされた諸能力の知

的側面を測る国際比較調査だ。その2003年調査の結果が日本の教育界に衝撃を与えた。読解力の国別順位が8位から14位に落ちたのである。

文科省は学力低下を認め、ゆとり教育から学力重視へと舵を切った。全国学力テストはその一環である。テストは国語と算数（数学）が対象で、試験Aは基礎学力、BはPISA型学力を意識した応用力の検査である。

PISA型では、教科横断的に実生活で機能する知識や技能の獲得を目指す。テスト結果の比較側は過敏になる。日本でも、試験中に教師が答えを教えるなどルール外的に努力し、人への敵意や攻撃性が高まつた性格

全国学力テストの先行国はイギリスで、学校別成績も明示される。当時のサッチャー政権が始めたのであろう。テスト導入の結果、危惧された問題が生じ、逆に学力低迷を招いた先例としての検証は行わなかったのか。

この対極がフィンランドの教育になる。比較によると、子ども個人の水準と個性を尊重した少人数教育だ。OECDが模範の教育としPISAでも高い順位を維持している。私は長年、「タイプA性格」について研究してきました。これは、他者を意識し、競争性が高く精力的に努力し、人への敵意合が多い。

誰もが子どもの行く末に幸あれと願う。それは、競争を促す教育姿勢からは到底達成できない。別の国際比較では、日本人の幸福感の低さが指摘されている。「教育とは何か、学力とは何か」、再考の時期を迎えていた。

だ。この性格は生活上多面にわたり問題をもたらすのか。この領域の研究から言えば、PISA型学力を落とすことになるだろう。単に知識を問うテストには強いが、創造力や試験Bで問われるようなる応用力は弱い。見かけ上、学校間の競争が試験Bの得点を上げるかもしれない。しかし、その高まりは、テストに解答するこつに習熟しただけの場合が多い。

だ。この性格は生活上多面にわたり問題をもたらすのか。この領域の研究から